

UN CONSEJO:

LA CRISIS EXIJE ECONOMIA y es por esto que le aconsejamos hacer sus compras en

El Buen Precio donde encontrará a precios nunca vistos:

Juguetería de Celuloide, Artículos para Portal y Carnaval.

HUMBERTO JIMENEZ y Hno.

Telefóno 2311

EL GABINETE FRANCÉS ESTUDIA LA CONTESTACION BRITANICA AL MEMORANDUM SOBRE REPARACIONES

EL CONGRESO INCLUYO EN EL NUEVO PRESUPUESTO LA SUMA DE 100 MIL DOLARES PARA EL PAGO DE LOS BONOS QUE AUN QUEDAN POR REDIMIR DE LA DEUDA FRANCESA

AHORA SE PLANTEA DE NUEVO EL DILEMA QUE PRESENTAN LAS DOS PROPOSICIONES EXISTENTES, LA COSTARRICENSE Y LA FRANCESA, PARA EL PAGO DE ESE DINERO VOTADO POR EL CONGRESO EN SU SESION DE ANOCHE

SE TRATA DE DILUCIDAR LA FORMA EN QUE HA DE EFECTUARSE ESE PAGO DE ACUERDO CON LAS PRETENSIONES DE LOS TENEDORES

Los bonos representados actualmente por el señor ministro francés

El congreso acordó fijar en el presupuesto una suma de cien mil dólares para el pago de los bonos que no han sido redimidos a la fecha de la Deuda Francesa. Ese dinero se destinará al pago de los servicios que no han sido cubiertos desde agosto del año próximo pasado.

Para el arreglo de esos pagos vino especialmente a Costa Rica el actual representante francés, encargado de negocios Monsieur Maigret. Ahora el Congreso ha acordado reanudar el servicio de esa deuda, es decir de los bonos que no han sido redimidos por no haber entrado sus tenedores en el arreglo que de esa acreencia realizado en 1928.

Ahora que se ha acordado el pago de esa creencia suma se presenta un dilema o sea, las dos tesis respecto a otra suma que el gobierno de Costa Rica depositó en la Casa de la Bernard Frères a la orden de los tenedores de bonos de la citada acreencia, y que por no haber sido retirada por éstos se perdió en la quiebra de la antes nombrada crédito francesa, radicada en París.

Los franceses indican que ese dinero debe perderlo el gobierno de Costa Rica. Por nuestra parte, nuestra cancellería alega que ese dinero lo deben perder los acreedores franceses toda vez

que estando a sus órdenes no quisieron retirarlo cuanto estaban facultados para ello.

Nuestros hombres de gobierno no han dispuesto no pagar ese dinero a los acreedores franceses mientras no se aclare el punto en cuestión en los tribunales de París.

Ahora bien, el nuevo encargado de negocios vino especialmente al pago de los cien mil dólares que todavía quedaban por pagar y que desde agosto del año pasado no ha sido efectuado.

Con el acuerdo legislativo que implica la inclusión de la referida partida de cien mil dólares en el nuevo presupuesto, las dificultades que se presentan con Francia, quedan prácticamente salidas.

Falta, no obstante dilucidar el punto respecto de los dineros depositados en la fallida casa de negocios Bernard Frères. A lo que parece, el ministro francés acepta de hecho la legitimidad de los derechos de Costa Rica y no hará incidentes al respecto, en espera de lo que decidan los tribunales franceses en la demanda que en lo particular tienen establecida contra Costa Rica los tenedores de la deuda francesa que aún no han sido redimidos por las causas antes apuntadas.

Las autoridades no concedieron permiso a los obreros para efectuar un miting proximamente

Como habíamos informado con oportunidad, anoche debió haberse celebrado un miting de la sociedad obrera de economías, para lo cual se había pedido el correspondiente permiso de la gobernación de la provincia, permiso que el señor Robles no concedió por "asuntos de orden", según él, pero, los obreros dirigentes creen que ya por las alturas se sienten los vientos regeneradores de la evolución del proletariado y ya los "grandes" temen.

Ante la negativa del gobernador los secretarios de esa agrupación acudieron donde el primer magistrado de la nación quien también supo evadir con el alago de una vaga promesa y esta vez fueron las razones para que la manifestación no se llevara a cabo.

"De estas cosas hay que sonar, bien sabemos que don Cielo es bastante bueno y complaciente, como también sabemos y como vemos los fetiches que actúan dentro de las bambalinas mediocridades que desde hace años estamos padeciendo su incuria; ahora estos monopolizadores del talento han visto que hay obscurana en la cecidad y tienen el temor natural de las evoluciones sociales; nuestro miting no fue celebrado y por ello estamos con más ardor y entusiasmo para intensificar nuestro miting no fue celebrado y por ello estamos con más ardor y entusiasmo para intensificar nuestros trabajos consecuentes con las necesidades de la hora presente, para manifestar con hechos a los "aristócratas" de pega lo que puede la constancia y el estudio de los que vivimos de nuestro honrado trabajo; lejos de la empleomanía." Hasta aquí las palabras de don Gonzalo Artavia, secretario de dicha sociedad.

Los comunistas preparaban manifestaciones anti-religiosas en Hamburgo, con motivo de la navidad

LA CONDICION DE POLA NEGRI

STA. MONICA, 11.—El estado de salud de Pola Negri continúa siendo crítico, habiéndosele practicado una transfusión de sangre.

EL FAMOSO BANDIDO JACK LEG DIAMOND ES ASESINADO

ALBANY, N. York, 18.—El famoso bandido Jack Leg Diamond fue asesinado por una pandilla rival en la misma sala en que celebrara un fiesta en celebración de su absolución en un reciente proceso por tortura.

ARRESTO DE COMUNISTAS EN HAMBURGO

HAMBURGO, 18.—Doscientos inclusive 10 diputados de la Dieta, que estaban reunidos en secreto preparando demostraciones anti-religiosas que debían llevarse a cabo con motivo de la Navidad.

EL GABINETE FRANCÉS ESTUDIA LA CONTESTACION BRITANICA

PARIS, 18.—El gabinete está estudiando la contestación del gobierno británico al memorandum francés sobre las reparaciones, informándose que se iniciarán inmediatamente negociaciones para tratar de conciliar los puntos de vista franceses e ingleses, que chocan principalmente en la cuestión de la prioridad de las reparaciones sobre las deudas privadas. Con ese fin el contralor de tesoro británico general Sir Frederick Leith Ross ha entrado en conversaciones con el gobierno francés.

FRANCIA SI PARTICIPARA EN LA CARRERA AEREA DE LA ESTRAOSFERA

PARIS, 18.—Francia participará en la competencia aérea organizada en Alemania para conquistar la estratosfera. Al efecto, ha sido construido en las fábricas Farman un avión que ya ha sido trasladado al aeródromo Toussus Le Noble, y que piloteará André Goupolet el motor de quince caballos de fuerza está encerrado en una cabina herméticamente cerrada esperando que en los vuelos de prueba llegue a una altura de diez millas.

LA PELEA DE ESTA NOCHE

NUEVA YORK, 18.—Tommy Loughran es el favorito en las apuestas en la proporción de 13 a cinco, como probable vencedor de King Levinsky, con quien se enfrentará esta noche en el Madison Square Garden en una pelea concertada a diez rounds.

PROHIBENSE LAS MANIFESTACIONES EN LIMA

LIMA, 18.—La policía ha prohibido terminantemente toda manifestación que pueda trastornar el orden público, porque se ha vetado a producir disturbios causados por elementos políticos interesados en mantener un estado de inestabilidad. La autoridad civil ordena que esta medida se ha tomado para asegurar la normalidad en la vida ciudadana se desvirtuaba normalmente, y de que el comercio tiene así funciones sin perturbaciones en la economía del país. La policía anuncia también que se reprimirá energicamente toda propaganda política que ya no tiene fuerza de ser. Se ha ordenado el cumplimiento de las prohibiciones que se porten sin previa autorización o motivo justificado.

LIMAR, 18.—El ex-ministro de guerra teniente coronel Gustavo A. Jiménez ha dirigido una carta abierta al ministro coronel Manuel Rodríguez en vista de que el gobierno ha ordenado que Jiménez pase a disponibilidad. Jiménez declara que este acto será de grave trascendencia para el futuro pues significa nada menos que la justificación de los métodos impuestos por la dictadura Leguista, piguntándose si el ejército debe convertirse en dependencia personal por el hecho de desaparecer como entidad permanente nacional.

FALLECIMIENTO DEL EX-CAR DENAL BILLOT

ROMA, 18.—Ciudad del Vaticano, 18.—El ex Cardenal Luis Billot falleció hoy en el retiro Jesuita de Gallero, en donde vivía desde que renunció su dignidad en el Sacro Colegio, por desavenencias políticas con el Vaticano.

LOS SUCESOS DE MANCHURIA

MUKDEN, 18.—El cuartel general japonés dice que las exploraciones aéreas llevadas a cabo indican que diez mil soldados chinos se están concentrando cerca de Paichipu y que dos mil más se encuentran a quince millas al suroeste de Hinnimtu. Por lo tanto se consideran inevitablemente nuevos choques a menos que los chinos cambien de intenciones. Las fuerzas Chinas se concentran además al norte de la Gran Muralla, evitando los puntos cercanos al ferrocarril sujetos al control de los observadores extranjeros. Las autoridades militares japonesas tienen pruebas de que Chan Siah Liang es quien provee de municiones y dinero a los irregulares que llevan a cabo una campaña de guerrillas contra los japoneses. Estos irregulares asaltaron e incendiaron varias poblaciones situadas en un radio de 25 millas de Mukden, y por lo tanto se declara que la situación se agrava de tal modo que es inminente una nueva crisis.

"Tengo mucha fe en que las tropas irregulares son en su mayoría desertores que carecen de toda disciplina. Esta mañana incendiaron después de haberlos saqueado los poblados coreanos y uno chino en el distrito de Kungtaipu.

La población de París, Marsella y Lyon

PARIS, 18.—El último censo oficial indica que la población de esta ciudad es de dos millones ochocientos noventa y un mil almas. Incluyendo los suburbios es de tres millones ochocientos tres mil. La de Marsella es de 800.881 y la de Lyon 579.783.

Choque de submarinos

COLON, 17.—Aun cuando se guarda reserva al respecto, se sabe que el submarino norteamericano S-18 chocó con el S-14 cuando ambos regresaban, sumergidos, de una maniobra. El accidente ocurrió frente a la entrada del Canal. No se sabe que hubiera víctimas. Ambos submarinos se dirigían hacia Balboa para ser revisados. Manda el S-14 el teniente S. C. Mahoney y el S-18 el teniente B. G. Lake.

LOS EMPRESARIOS PANADEROS VISITARON HOY EN LA TARDE AL SR. PDTE. DE LA REP. PARA EXPONERLE SU SITUACION DEL STOK DE SUS HARINAS Y EL CASO COMO SE INTERPRETA LA LEY DEL NUEVO IMPUESTO DE LAS MISMAS

con los nuevos tributos y con la serie de dificultades surgidas con

MR. GIRTON TAMBIEN REBAJA EL PRECIO DE LAS TANDAS DE 8.30 A \$ 1.00 LA ENTRADA

También el empresario teatral, Perry Girtton, director del teatro Raventos y del Moderno, rebaja el precio de las tandas de las ocho y media de los domingos a 1 colón. Esto lo ha hecho en atención a la mala situación que atraviesa el público. El público se beneficia evidentemente, con ello, pues podrá disfrutar de los magníficos espectáculos que se dan en estos teatros a precios reducidos. CRITICA lucha, en una cam-

la interpretación que se le ha dado al decreto del congreso; se dice que hemos rebajado mucho el tamaño del pan cosa que no es cierta, pues esa misma cosa se justifica en el gran aumento del precio de la harina; hace apenas quince días que un bulto de este artículo solo nos costaba treinta y cuatro colones, ahora ese mismo bulto nos cuesta cuarenta y seis colones y nosotros en setiembre portadores, ahora los agentes fiscales del gobierno han llegado a tomar nota de nuestras existencias para hacernos pagar los nuevos colones y veinte céntimos del nuevo aforo; esa harina la compramos a los almacenes establecidos en esta ciudad, no somos importadores y ahora quieren hacernos pagar el tributo a que antes aludi, por consiguiente ese

EL SEÑOR PRESIDENTE DE LA REPUBLICA ESTA SATISFECHO DE LA APROBACION GLOBAL DEL PRESUPUESTO POR EL PERMITIR EL PAGO NORMAL DE LOS EMPLEADOS EN EL MES DE DICIEMBRE PROXIMO

Al conversar esta mañana con el señor presidente de la república lo encontramos lleno de optimismo con respecto a la situación fiscal del país que era el problema que más lo ha tenido preocupado desde hace muchos días. Los empleados cobran sus sueldos atrasados y el Congreso aprueba un presupuesto que sea globalmente el presupuesto que se le ha presentado a su consideración.

HOY SE COMENZARAN A PAGAR EN EL BANCO DE COSTA RICA, LOS SUELDOS Y PENSIONES CORRESPONDIENTES AL MES EN CURSO

Hoy en la mañana se comenzaron a pagar en el Banco de Costa Rica los sueldos de becas y pensiones correspondientes al mes en curso.

Las últimas ventas de nuestro café en Londres

Los datos sobre las ventas de nuestro café en Londres son halagadores. Toda la cosecha vendida ha sido vendida y en estos momentos la nueva cosecha está obteniendo mejores precios notándose un aumento de más

La Secretaria de Hacienda da gratuitamente el alcohol a nuestro Hospital por acuerdo reciente

Hace unas semanas fuimos informados que la secretaria de hacienda daba gratuitamente el alcohol a todos los hospitales, menos al hospital de San Juan de Dios, razón para que se hicieran varias gestiones al respecto, puesto que a estas horas de penuria y de congojas para el hospital, viene ese servicio a aliviar bastante la situación de la junta de caridad. Las hermanitas están contentas y nos dicen que de manera muy especial damos las gracias al gobierno, encargo que con gusto cumplimos.

El Banco Internacional pone al ayuntamiento en un grave aprieto PRETENDE QUE LAS AMORTIZACIONES DEL PAVIMENTADO SEAN EN DOLARES

Dispone la ley de pavimentado en uno de sus artículos que el ayuntamiento abona trimestralmente CIEN MIL COLONES, también trimestralmente.

"Critica"

Directores: RAMON CALDERA, ANTONIO ZELAYA
Administrador: ARTURO FONSECA
Teléfonos: Dirección 3240 - Administración 2134

Se va a variar la numeración de calles y avenidas

La Sección Vial y de ornato público, va a ser totalmente reorganizada el año 1932. Al frente de ese departamento municipal se va a poner un empleado competente. Una de las reformas que se implanará será una reforma en la numeración de las calles y avenidas. El actual sistema con ser al término, no ha sido bien comprendido por el público y por ello es poco usado.

RECUERDE PARA SUS REGALOS JOYERIA de A. BELLO ARTICULOS DE ORO Y PLATA
Local del antiguo Siglo Nuevo Avenida Fernández Gihell Teléfono 3106. Apartado 1092 San José de Costa Rica
Donde hay un surtido de joyas en general.

Exhibiendo la superioridad de su juego el equipo "Alianza Lika" señaló cinco goals a cero al "Magallanes" en Santiago de Chile
Estamos satisfechos del resultado del partido nos dice el arquero del "Alianza" y creemos que el público sabrá apreciar nuestros esfuerzos

Hubimos de encaminarnos hacia el local del "Club Alianza" cuando terminado el partido quisimos cumplir nuestro propósito de entrevistar al arquero del cuadro local, para que nos transmitiera sus impresiones. Y llegados al local abordamos, después de breve espera, a Juan Valdivieso. El eficiente arquero que ayer entregara invicta su valía y que actuara como capitán del cuadro, accede a nuestra solicitud; y después de agradecer nuestra felicitación por el triunfo obtenido, nos dice, respondiendo a una pregunta: "Indudablemente estamos satisfechos del resultado del partido; y creemos que el público también lo está y sabrá apreciar nuestros esfuerzos. Porque a la verdad — afirma rotundamente Valdivieso — en esta vez, como en ninguna otra, estábamos obligados exclusivamente por el público. Pues la entidad oficial, la federación, no tenía que esperar nada de nosotros. No comprendemos por qué se ha querido debilitar nuestras fuerzas, castigando, sin mayor culpa a uno de los nuestros. Consideramos que la suspensión a Filomeno, no tiene razón de ser; pues aparte de que la falta en que incurrió no es grave y que otros jugadores han cometido faltas más graves y no han sido castigados, hay que considerar a demás que no era esta la ocasión de debilitar nuestro cuadro. — No quisiera decir que los jugadores que han sustituido a Quintana; que está lesionado, y a Filomeno, impedido de actuar por la Federación, lo hayan hecho mal; por el contrario, creemos que lo han hecho muy bien; pero el caso es que la Federación no tenía porque castigar a Filomeno en vísperas de este compromiso tan serio y de tanta importancia para el fútbol nacional. Yo quiero — insiste rotundamente Valdivieso — que quede constancia de esto que digo; y que sepa la Federación que no justificamos su proceder. El cuadro chileno — responde el arquero del Alianza a una pregunta nuestra — es un conjunto fuerte, parejo; pero solo sobrepasa algunos. Por ejemplo, me ha gustado mucho el arquero, especialmente en el primer tiempo; ha tenido muy buenas intervenciones; en todo momento ha demostrado buena vista mucha serenidad y tener manos muy seguras. También son buenos el back izquierdo y el delantero del mismo lado. Para el público tenemos que expresar nuestro agradecimiento por la forma como nos ha alienado y todos tenemos que reconocer que ha sido muy justo el aplaudir al arquero chileno, en la forma entusiasta como se ha hecho, tanto durante el juego como al final del partido. Los jugadores chilenos — nos dice finalmente Valdivieso — juegan con ímpetu pero correctamente."

ROYAL NETHERLANDS STEAMSHIP Co. (LINEA HOLANDESA DE VAPORES) MOTONAVE "COLOMBIA" 15,000
Saldrá de Limón para AMSTERDAM con escala en Cristóbal, Cartagena, Puerto Colombia, Curazao, Puerto Cabello, La Guayra, Trinidad, Barbados, Plymouth, Havre, Amsterdam y Hamburgo
18 DE DICIEMBRE LLEVANDO CARGA Y PASAJEROS
Servicio de Vapores entre Curazao y Maracaibo, dos veces por semana JUEVES y DOMINGOS
Para más pormenores respecto a pasajes, itinerario y fletes, dirigirse a SASSO & PIRIE SUCS. Agentes Generales FELIPE J. ALVARADO & Co. SUCS. S. A. Sub-Agentes en Limón

Interesante conferencia del Dr. Bañón sobre tuberculosis EL INTERES MAS ALTO, MAS GRANDE Y DE MAS TRASCENDENCIA PARA LA GENERACION HUMANA ES EL DE LA HIGIENE ANTITUBERCULOSA

Con la conversación de hoy, inicié una serie, que, bajo los auspicios de la Liga Oficial Antituberculosa, he de pronunciar, siendo de las formas mediante la cual dicha liga intensificará su campaña contra la tuberculosis. He querido dedicarla a los profesores de escuela para que sean nuestros colaboradores en esta importante lucha, del resultado de la cual, dependerá en gran parte el progreso y porvenir de Costa Rica, mediante la salud de sus hijos. El interés más alto, más grande y de más trascendencia para la generación humana es el de la higiene antituberculosa. Hay que comparar las estadísticas de mortalidad de los pueblos, en justificación de sus destinos; así vemos que los pueblos enfermos detenidos en su miseria, no pueden esperar alisongero porvenir, mientras que los mayores raxas, están reservados para las edades más sanas. Todos sabemos que la tuberculosis en Costa Rica ocasiona frecuentes estragos, esquilmando las energías sociales con la muerte de un inverosímil número de ciudadanos arrebatados traicionadamente del seno de sus familias, por aquel azote de la humanidad. Precisa pues una nueva cruzada preparada por el pueblo para la defensa de la raza, en la lucha por la vida, el primer esfuerzo debe ser en beneficio de la salud, manteniendo intacta de todas las ventajas y de todos los adelantos que puedan obtenerse en el orden económico y social. Para conseguir tan nobles fines, el magisterio es el principal elemento llamado. La influencia del maestro nunca, dejará de ser fundamental, firme y decisiva en el destino de los pueblos. La elevada misión pedagógica del maestro será siempre la norma de vida en cada generación humana. Así es preciso que el maestro tenga conciencia de su alta misión y de su indiscutible influencia en la vida de la humanidad procurando grabar en la inteligencia ductil del niño, las sublimes enseñanzas que le sean más tarde provechosas como hombre que ha de vivir en sociedad con otros hombres. El árbol nunca se tuerce cuando desde tierno se crío derecho; por eso el maestro ha de tender principalmente a formar en el niño un espíritu recto y vigoroso que debe subsistir más en un cuerpo fuerte y potente. — Será pues cuidado del maestro enseñar a los niños los medios prácticos de vigorizar su cuerpo inculcándoles, como doctrina esencial, las principales reglas de higiene para fomentar en buenas condiciones su desarrollo físico y haciéndoles concebir horror a los males y padecimientos que amenazan y combaten las energías de la vida. Esta enseñanza trascendental debe ser impuesto energicamente con toda severidad por el maestro a los niños. Deben ir a la par las enseñanzas doctrinales religiosas, principios de una fe sobremana que se graban para ejemplo en el corazón, con las enseñanzas higiénicas, principios de una vida física que el hombre no olvidará jamás. Y como el maestro enseña a los niños los fundamentos de un credo religioso, sin explicaciones ni miramientos, por medio de un catecismo sencillo, de igual manera y al mismo tiempo ha de introducir en las inteligencias infantiles el otro catecismo, resumen, compendio y quinta esencia de las doctrinas científicas de la salud humana, cuyas explicaciones han de quedar reservadas exclusivamente a los grandes hombres de la ciencia médica, como se reservan las explicaciones de los artículos de una fe sobrenatural a los doctores eminentes en su propia religión del descuido y el abandono que no tiene el hombre mayor enemigo de su salud física que la enfermedad llamada tuberculosis. — Todo el mundo conoce en este país los estragos causados en la sociedad por esa terrible enfermedad, resaltando también a la vez el descuido y el abandono que hasta el presente han reinado sin preocuparse nadie de proporcionar energías y eficaces medios para combatirla. El maestro tiene bien marcada en este punto importantísimo de la vida social, y las clases directoras es preciso que se convengan, que es inútil conseguir el progreso de la industria y el comercio, tratando de estudiar la mejor pureza y refinamiento del café y otras riquezas nacionales, sin obtener antes que nada hombres, en cantidad y calidad, garantizados por una buena salud. Dicho este pequeño prólogo, entraremos a relatar lo que nadie debe ignorar, bajo ningún concepto de lo que es la tuberculosis, sus causas, su contagio, los medios de robustecer nuestro cuerpo para que pueda defenderse contra ella y las medidas higiénicas más elementales que debemos practicar para vencerla. La tuberculosis es una enfermedad contagiosa que ataca al hombre y a los animales, produciéndoles la muerte; esta puede ser evitada con una asistencia oportuna y acertada. La tuberculosis se llama así porque en el interior del cuerpo de los enfermos que la padecen, se forman unos a bultamientos llamados tubérculos, cuyo tamaño puede ser desde un grano de mijo hasta el de un nuez y algunas ocasiones más grande. Puedan aparecer estos tubérculos y producir la enfermedad en cualquier órgano del cuerpo, teniendo cierta predilección por el pulmón, los ganglios, huesos y piel. Estos tubérculos que pueden formarse en cantidad de millones de millares, van destruyendo poco a poco los órganos, dificultando su funcionamiento y llevar al enfermo a un estado de delgadez al cual se debe el nombre de tísicos con que algunos lo denominan. — Hay que tener muy en cuenta, que la tuberculosis puede adquirirse en todas las edades. La tuberculosis es producida por un microbio llamado de Koch, por ser el sabio alemán Roberto Koch quien lo descubrió el año 1882. Este microbio, llamado también bacilo es un pequeño organismo en forma de bastoncito, que solamente se puede ver por medio de un instrumento llamado microscopio que aumenta los objetos dos mil veces su tamaño. En los enfermos que se sospecha tengan afectados sus pulmones de tuberculosis se les hace el examen de los esputos para investigar la presencia de este microbio, aunque puede ocurrir que el análisis sea negativo y sin embargo existir la enfermedad. Esto sucede en las tuberculosis llamadas cecadas y por eso es que es necesario someter al enfermo a otras observaciones que la ciencia pone en nuestras manos para llegar al buen diagnóstico, es decir saber si el enfermo tiene o no tiene la enfermedad. Este microbio que tiene la propiedad de multiplicarse en el interior de nuestro organismo, creando millones de bacilos iguales, produce unos venenos llamados toxinas, que son los responsables en gran parte, de los serios trastornos que conducen rápidamente a los enfermos a un desenlace fatal. Con respecto al contagio es indudable que están más expuestas a él, las personas mal alimentadas, las que trabajan con exceso intelectual o material, las que abusan de las bebidas alcohólicas y las que respiran muchas horas en locales mal ventilados y no hay que olvidar, que el microbio busca siempre personas débiles y enfermizas y que además respiran aire pobre en oxígeno como sucede casi siempre en estos casos, en los que además es frecuente que estén pululando en estos locales malsanos los microbios de la tuberculosis. En cambio logra difícilmente progresar la enfermedad, en las personas robustas y sanas que tienen en su cuerpo poderosas defensas naturales contra la tuberculosis. Consiguiendo esto, es como se libra a un pueblo de esta enfermedad y no tratando de huir de un enemigo que se encuentra en todas partes y que es imposible destruir. ¡Cuanto mejor sería que ese miedo que se tiene a los pobres enfermos que los martirizan en su moral, no se tuviera también en sus casas! Hace unos días decía, en una conversación pronunciada en el Liceo de Alajuela, que es más deshonroso y vergonzoso para un hogar tener en su seno un alcohólico que un tuberculoso. El microbio de la tuberculosis se encuentra en la saliva moco, y materias fecales del enfermo que la padece y lo mismo en las carnes, la leche y excremento de los animales atacados de este mal. — En nuestro organismo se introduce de varios modos pero principalmente con el aire, con los alimentos, por la piel y la mucosa de los labios, nariz y boca siendo de esta la causa por la cual hay que tener especial cuidado en los niños de que no se lleven a la boca juguetes o cosas sucias que puedan contener el microbio, como por ejemplo, los vasos, cubiertos, chupándose los dedos, mordidosos las uñas, escarbiéndose la nariz y dejándose besar en la boca. (Continuará)

SE SOLICITAN ARTISTAS hombres y señoritas para trabajar en la variedad del Club Social, frente al Parque Central

El Licenciado Sotela se sincera de lo que ayer le imputó la prensa
Señor director de LA CRITICA. Tanto a su diario como al infrascrito, nos cae en lomo el chinarazo que suelta el Licenciado Sotela en LA TRIBUNA de hoy. Afirma el señor Sotela públicamente que nada ha dicho de cuanto se le atribuye y que solo hubo de acogerse a las palabras del señor Villalobos. Es decir, O PER SI MUOVE. Pero basta la declaración sincera del Licenciado para que, en cuanto a mí, se tenga lo expresado en el reportaje de ayer como no escrito. Debo sin embargo, manifestar, en honor a la verdad, que apasionado en su desquite al licenciado, asegura que fui a solicitarle una merced. Tal declaración es prenda de su regalo. Jamás he pedido ni pediría al señor Sotela el más mínimo favor, pues a pesar de su placida sonrisa sé muy bien que esas sonrisas no son para el infrascrito. De usted atento y seguro servidor, G. Zúñiga Montufar.

En Matambú de Nicoya es aprehendida una fábrica clandestina
En el lejano caserío de Matambú de Nicoya fue sorprendido el ciudadano Elias Aguirre en elaboración de licor clandestino. El cuerpo del resguardado acatado en el Guanacaste aprehendió al sujeto citado con una fábrica completa y una cantidad de fermentos. El señor Aguirre fue puesto a la orden del alcalde respectivo para instruir el proceso correspondiente del hecho.

LA LIGA OFICIAL Antituberculosa
pone en conocimiento del público que desde el día de mañana 17 de los corrientes estará abierto el Dispensario Anti-tuberculoso bajo la dirección del doctor César G. Bañón. El Dispensario funcionará provisionalmente en el Hospital de San Juan de Dios todos los días de 7 a 8 a. m. La asistencia será gratuita y para tener derecho a ella será imprescindible la presentación de un certificado de pobreza expedido por los gobernadores en las cabeceras de provincia o por los jefes políticos en los cantones menores. (Continuará)

Partido Republicano Nacional
El Comité Directivo tiene el gusto de comunicar a todos los copartidarios que el MARTES 22 DE DICIEMBRE ACTUAL a las siete y media de la noche, se efectuará la primera reunión pública del Partido en la ciudad de San José. A ella asistirá nuestro ilustre candidato don RICARDO JIMENEZ y harán uso de la palabra distinguidos oradores del Partido. - San José, diciembre de 1931.

Los Rápidos Buick
Teléfono 3455 CARROS NUEVOS
Tarifa la más baja.
Por una persona o carro lleno por carreteras . . . \$1.50
Por una hora en la ciudad . . . 6.00
SERVICIO DIA Y NOCHE
Parada frente al Teatro Nacional

FIESTA DEPORTIVA EN LA ESCUELA "REPUBLICA DE MEXICO"
Mañana se cerrará la temporada deportiva en la escuela República de México situada en el barrio de Aranjuez. Esta fiesta deportiva constituirá sin duda alguna una atracción muy interesante. Juegan cuadro de los mejores equipos de basket ball de esta capital, ambos formados por liceístas de los grados superiores y lumas de la escuela de derecho. El primer juego será entre los equipos Aranjuez, y el equipo Juan Pacheco. Estos dos equipos están formados por excelentes deportistas. El otro juego será entre dos buenos teams de basket ball, con puestos por jóvenes del barrio de Aranjuez. Arbitrarán estas interesantes partidas el conocido deportista don Humberto Soto. No dudamos que esta fiesta deportiva revista gran interés, y por lo tanto enviamos nuestras más sinceras felicitaciones anticipándoles mucho éxito a los organizadores.

UN ORFEON DE ALAJUELA Y VEINTE MUSICOS PARTICIPARAN MAÑANA EN UNA SOLEMNE MISA
El señor director de la Banda Militar de Alajuela profesor don Alcides Prado quiere conmemorar de un modo extraordinario el primer aniversario de la muerte de su estimable madre doña Amelia Quesada de Prado que mañana cumple un año de fallecida. Al efecto, escribió una misa fúnebre especial pues don Alcides Prado es un compositor de gusto y laureado en los concursos nacionales y en los de la Victor, la gran fábrica de discos. La misa que será a las 8 horas del sábado en la Merced por una atención especial será dirigida por el profesor Santesteban Repetto. Cantarán 30 músicos de Alajuela en forma coral para lo cual han tenido ya muchos ensayos, y veinte profesores de música completarán la orquesta. Todo este conjunto de artistas más el ejecutante en el órgano grandioso de la Merced, el profesor señor Fonseca, harán a la misa una solemnidad extraordinaria. Oficiará el presbítero Valencia y dos sacerdotes más. Las amistades de los músicos Sr. Prado han sido invitadas, agradece mos también nosotros esa invitación.

Regalos ó Juguetes MUY BARATOS Y BUENOS ALMACEN ROBERT
Señores directores de CRITICA: Por el respeto que me merece el día, no censurar una ligereza, pero a manifestarles mi pesar por haber acogido ustedes la idea de que fuera yo el abandonado de una moción para aumentar dietas del Congreso. Tenzo explicada en LA TRIBUNA de hoy mi actitud y la propia Dirección de ese diario, en nota que aparece al pie de la crónica parlamentaria, explica satisfactoriamente lo ocurrido, como verán los señores Directores, no implica acto censurable para nada, ya los sueldos de los señores Diputados, así como también la retaja del 20 por ciento. Mantengo mi tesis de que esos cargos no deben ser de los que son totalmente porque entonces vendrían a ocuparlos sólo los acomodados y la democracia costarricense estaría lejos de ellos. En cuanto a mí, yo sé que podría hacer total renuncia de lo que me corresponde como dieta pues hago fácilmente mi vida con el ejercicio de mi profesión. Pero no debe mi parte el caso particular de un diputado, o de varios, sino que debe vigilarse porque el Congreso no sea asiento de privilegios. No me alcanza, por otro lado, ningún juicio en que pudiera llamarse interesado, pues que es la última legislatura que sirvo. Pero no me alcanza, además, porque la base que tuviera ustedes para censurar un procedimiento mio está debidamente rectificada en la nota de LA TRIBUNA a que me he referido y porque en todo esto ha habido exageración y alarma, muy explicables en esta hora. Ya dije, en cuanto a don Gerardo Zúñiga, que nos explicamos su proceder violento porque no hemos podido ofrecerle decididamente que se restituirán los cargos de Defensores Públicos, uno de los cuales sirve él muy propiamente. Sin embargo, está en nuestro propósito mantener la institución de los defensores. Si lo logramos, nos habremos complicado mucho en ello y habremos complicado al inquisito don Gerardo. De los señores directores muy estimado, ROGELIO SOTELA

Compre todos sus géneros en donde SIBAS BRENES TIENDA "LA MASCOTA"

Los Hombres de la España Moderna

JOSE CASERES GIL

Fue un tiempo ya algo remoto que después del proceso que siguió a la Alquimia a aquella especie de misterio y brujería que tenía en pavor a los espíritus creduos y simples de la Edad Media...

Alfred Arraiga y T. sus componentes de carbón, de nítro y de azufre al desprender: un kilo de azufre 280 litros de gas, y cuya carga de un carbón alcanza una temperatura de 2.500 grados...

La Magnolia Acaba de Recibir el más extenso surtido de Mercaderías para NOCHE BUENA: Nueces, Avellanas, Almendras, Frutas evaporadas, Pasas, Higos, Dátiles, Frutas cristalizadas, Chocolates en cajas, Turrones de todas clases, Jamones americanos, Jamones españoles, Anchoas, Galletas, Vinos, Licores, Champagne, Aceitunas, Puros habanos, Cigarrillos 'Abdulla', Tocineta, Salchichón de Vich, Sobresada de Mallorca, Chorizos Riojanos, MARRONS GLACES, Vino Rioja a C 1.00 la botella, Se arreglan Canastas para Regalos, Teléfono No. 2589 - Apartado No. 911, Servicio Rápido a Domicilio, A. ESCARRE

DE LA VIDA ACCIDENTADA Y DELICTUOSA

UN VALIENTE. Lo es Miguel Angel, que de ángel bueno no tiene nada, tiene más de boxeador, que de otra cosa. Así lo demostró en el entrenamiento que hizo con la señora Flores, a quien con todo el corazón ama hasta el desbordamiento...

DOS FRESCOS. Estos muchachos merecen el honor de todo su nombre y apellido en esta impudica sección; son ellos dos chicos que prometen y listos como un relámpago para un "bolso"; así nos lo contó D. José D. Chacón, hombre que le gustan las conferencias y se arriesga a oír a un charlatán ambulante...

UNA ESPERANZA MAL FLORIDA. Un señor Monge tiene una esperanza, pero no esa esperanza que en el dorado campo se ve trémula de resplandor, no señores es una Esperanza de carne y hueso, un plácido que es una esperanza en los follos de la vida, pero la pobre es más torcida que un cuerno de chivo...

No obstante y a pesar de esto, como no queda satisfecha la aspiración, vinieron a nacer los radicales, recurriendo a los tipos y esto ha sido y continúa siendo el fundamento de esa lucha tenaz y gigantesca de laboratorio que llevan los sabios o capacidades eminentes como este catedrático de Química y Decano de la Facultad de Farmacia de la Universidad Central de Madrid...

La disciplina donde descolaron Girard, Chevrel, Gay, Lussac, Roussien; Boudrimont; Carracció, Sádana; Wagner y ante todos Berthelot tiene en este ilustre gallego un notable y buen conocedor de lo llamado materia y energía, elementos necesarios a toda manifestación de sensibilidad. Como resultado de tal concepción se organizaron a establecer, característica del mundo en los conceptos atómicos y sustanciales ya que como se sabe de esta acción combinada nacen los cuerpos, como de la cantidad y modalidad de ellos surgen las propiedades, así como de la variabilidad de estas aparecen los elementos sensibles que si son de escasa complejidad química en su composición resultan simples; la poca aptitud o tendencia a combinar o reducir esta misma composición, la mayor resistencia a la parte alterante de los agentes físicos, el predominio de las reformas limitadas por líneas rectas y quebradas viniendo a ser de origen mineral, mientras que los vegetales y los seres animales y humanos son de composición más compleja estando expuestos a sufrir transformaciones que les obliga a cambios en su constitución material y que tienen menos resistencias a los agentes físicos y cuyas formas están limitadas en general...

Necesita Usted comprar algún regalo? VISITE LA FAMA y encontrará el mejor y más seleccionado surtido de artículos con las garantías de nuestros precios tan bajos y de ser las calidades más finas. HEMOS RECIBIDO: PARA SEÑORAS, Para CABALLEROS, PARA LA CASA: Pañuelos de hilo, Pañuelos de seda, Medias de seda, Medias de hilo, Medias de lana, Camisetas de lana, Paraguas seda, Echarpes seda, Carteras, Pañoletas lana, Bufandas lana, Pyjamas seda, Kimonas seda, Peinadores seda, Juegos ropa seda, Pantuflas cuero, Pieles finas, Sedas estampadas, Ropa interior seda, Encajes seda, Estuches viaje, Pañolones, Toallas seda, Juegos de tocador, Casimires FINTEX, Pañuelos lino blancos, Pañuelos lino color, Pañuelos seda, Juegos corbata y pañuelo, Calcetines hilo, Calcetines seda, Ropa interior seda, Ropa interior hilo, Ropa interior lana, Cortes seda camisas, Cortes poplín camisas, Carteras, Estuches viaje, Batas baño, Camisas, Pyjamas, Pantuflas cuero, Cigarreras, Fajas cuero, Sweaters lana, Gabardinas, Capas hule, Billeteras, Frazadas lana, Colchas seda, Colchas encaje, Colchas cretona, Tapetes cretona, Mantelería fina, Almohadones cretona, Tapetes filet, Cortinas, Artículos de porcelana, Artículos plateados, Almohadas de plumas, Baúles, Meletas, Felpudos coco, Alfombras lana, Alfombras baño, Paños de baño, Paños de mano, Stores persiana, Stores encaje, Géneros de sábanas, Géneros de fundas, Sábanas y fundas

OTRO MAS. Ah... Quesada era de todo punto imposible que se quedara a tras de Reyes, a Quesadilla no le va nadie en saga y quiso adelantarse algo de su entusiasmo a las fiestas de la Pascua y también tomó... pero se rue del seguro y cuando vio que todas las casas marchaban como los cañalillos, se dijo: "Soy hombre al agua". Aquí vienen las segundas partes; el pesca 248 que es todo rigor, no le gusta ver escenas desagradables por lo que accedió con Quesadilla para la acción de los "arrepentidos".

MOVIMIENTO DIARIO NACIMIENTOS Genzalo Guzmán; Luis Oreamuno; Virginia de Jesús Pacheco y Emilio Villalobos; Víctor de Manuel Jiménez y Ang Salas; Cecilia de Roberto Quijano y Ana María Montero; Miguel de Alajuela Benavides y Lástevia Caszillo; Fanny de Carlos Larín y María Cristina Soto; Wilber de Micael Alpirez y Elda Quesada; Manuel Román; Víctor de Víctor Sandoval y Ángela Hernández; Mario de Anazar Salazar y Isabel Fátiga; Edgar Rojas; Miriam de Victorino Rojas y Rosa Phillips. VISACIONES Y PASAPORTES La gobernación extendió pasaporte al señor José Romero Molina, costarricense, para dirigirse a Panamá; y las visaciones siguen...

LA FAMA PERFUMERIA — Teneos el mejor surtido en LOCIONES, AGUA COLONIA, PERFUMES, POLVOS, etc, de los siguientes fabricantes: LENTHERIC, D'ORSAY, GUERLAIN, LUBIN, ISABEY, MARQUES, GRENOVILLE, ARYS, CARON, CORISE, CLAMY, L'LEGRAND, HUBIGANT, MAUDI, BRAJAN, LYDIES, VIGY MYRURGIA. ALFOMBRAS CHINAS — Nuevo surtido recibido ayer, verdaderas bellezas en alfombras. Háganos una visita y se convencerá de nuestros artículos y de los PRECIOS tan BAJOS a que ESTAMOS VENDIENDO LA FAMA C. Herrero & Co.

UN ROSARIO. Chepito Suarez es un vecino de Tambor de Alajuela y muy devoto y amigo de hacer promesas a las ánimas; en estos días debió haber celebrado uno de esos rosarios a tambor batiente, con pólvora, biscocho, música y otros excesos religiosos y para ello se compró cuatro litros de "Chirrite" de cabeza. Pero la perra, suerte, señores míos: privaron a las ánimas del velorio porque los guardas acantonados en Alajuela no permiten que en las velas se reparta aguardiente de fabricación ilícita; y lo que se peor, ahora Suarez está metido en un hilo que no lo sacarán ni todas las ánimas habidas y por haber. MATERIAL DE GUERRA. Este ciudadano que nos ocupa en este asterisco es también de Tambor de Alajuela, pero este es un hombre que se mueve, activo, trabajador y amigo de hacer el real porque el tiempo no está. Nueva Directiva de la Liga Homeopática de Costa Rica. El 15 del corriente, a las ocho de la noche se reunió la Liga Homeopática de Costa Rica y eligió la siguiente directiva para el año entrante: Presidente Profesor Raimiro Aguilar V. Vicepresidente Lic. Manuel J. Grillo H. Secretario Tesorero Dr. Alberto León Pérez. Vocales: Manuel Guerra Trigueros, Manuel Prof. Manuel J. Fréer, Don Jesús Jiménez Tino, Don Matías Núñez, Don J. Leonidas Arguedas. CRITICA hace fervientes votos por el progreso de la ciencia de Hahnemann, que tiene ya en Costa Rica muy hondos arraigos y muchos miles de adeptos. Música para hoy. Programa de la retreta que dará la banda militar hoy viernes 18 de diciembre, a las veinte horas, en el parque Morazan. 1.—Washington And Lee Swing, Marcha, Allen. 2.—Rolsiem. — Obertura original, Nelster. 3.—Bajo la luna de Rusia, Vals Guzmán. 4.—La bella de Nueva York. — Selección de la ópera. Kerker. 5.—Venga cerveza Traube. Danzón (tetrano) Cantillano. El director, Roberto Cantillano.

CRONICAS DE LA VIDA MODERNA

Como vive el gran novelista Parisiense Francis De Miomandre

La intimidad de la noche parisense nos ha obligado a acomodar nuestro hastio, nuestros abrigos, nuestros sombreros y nuestras flusiones en el más célebre de los cabarets de los Champs-Elysees. Una batería de botellas de Champagne y el humo de los cigarrillos nos resguardan de las miradas de todos los GIGOLOS y de todas las FLAPPERS que acapan los fox-trots de los MOVIE-TALKS de los cines bulevarderos.

Francis De Miomandre! — exclama una voz femenina más que artificial. — Francis De Miomandre! — responde otra voz que se descompone, en cuatro reflejos, sobre una cabeza engomada.

El célebre novelista de las indiscreciones sentimentales, de los seres equívocos que adornan los placeres contemporáneos, el autor de tantos ensayos de psicología confidencial, el confesor de tantas alegrías nacidas en la copa de champagne y fenecidas en la taza de tizana sigue acariciando imperturbablemente el humo de su cigarrillo. Pueden todas las teorías de la admiración instalarse en este ambiente iluminado de LE BOEUF SUR LE TOIT, donde sólo predominan los cuerpos indefinidos de los andróginos que nos han legado la guerra y la ley seca de los E.E. U.U.: el memorialista de estas almas de invencible sueña en las complicaciones de sus propios personajes, de esos personajes de seda y algo don que pueblan su casa de Auteuil.

Porque este escritor, que baila el último tango de Buenos Aires y el último charleston de Nueva York, sabe vivir en el silencio más propicio de un elegante barrio parisense. Hasta su calle no llega sino el efúvicio espiritual de París, flotando en esa bruma color perla que envuelve las cosas con una pureza casi frívola. Poco importa que lo encuentre, una misma noche, en seis BOITES distintas, en el campo de acción de los nochemerlos que va de los Champs-Elysees a Montparnasse. Además, es dueño de todas las modas que traen en sus bañijas los maníáticos de los viajes y las ostenta con la misma insolencia con que ostenta una corbata de Bond Street. Detrás de tales sentimientos y de tales cosas tumbadas en un mundo que vive a una emperatura a alta presión, se esconde una alma sensible que, allá en su primera juventud, escribió las páginas conmovedoras e irónicas de ESCRITO SOBRE EL AGUA y que, en este año, acaba de darnos BARROCO, una novela ingeniosa como tanto gustan hacer los escritores en mal de "Europelismo".

Enfermedad propagada por los tratados internacionales que sirven de pretexto para que todos los dirigentes de la vida contemporánea se estrechen la mano? No, es más bien la consecuencia de un parisiense muy refinado y muy actual. Francis De Miomandre, a quien halagan las cosas que tienen un sabor exótico y que exhibían una poesía de elegancia cosmopolita, sabe que en París, se terminan las ambiciones de los seres atormentados por el placer.

Efectivamente, Francis De Miomandre es el poeta del placer. Sus viajes de sedentario de la gracia y de la belleza no ignoran ninguno de los rincones en donde él es más intenso y humano. — Para emprender sus lecciones de un mundanismo literario no tiene necesidad, como sus compañeros más jóvenes, de preparar sus bañijas venturadas para afrontar todas las sorpresas de las grandes capitales o de los sitios que el snobismo del Quai D'Orsay aconse-

ja en su literatura de monóculo. Y sin embargo, cómo conoce todos esos sitios, con qué sentimiento nos habla de nuestra América romántica, con qué naturalidad nos cuenta los encantos de los barrios elegantes o las necesidades que la moda hace gozar de una gran fama a Nueva York, Londres, Berlín. Su alegría inmóvil del viaje, ¿será el resultado de su curiosidad de almas? Jorjue aun que de Miomandre nos presente los personajes de sus novelas en un ambiente de deliciosa frivolidad, evolucionando en medio de los vicios que el mundo tolera por que entretienen los hastios de los millonarios y el chicle de las mujeres que los acompañan por todas partes como si fueran los artículos de reclamo de sus colecciones de joyas y de sus manías, en todas ellas existe una alma con sus reactivos y sus consecuencias subjetivas y sociales.

¡Feria de "petits messieurs" de cabellos lacados, que en el vestuario de los palaces dejan sus FOULARDS, sus abrigos, su espíritu — cuando lo tienen, — su sentimentalidad para emprender su tarea cotidiana junto a la taza de té, al compás de un aire de moda! ¡Feria de "petites femmes" asexuadas, que hablan del amor, el cigarrillo entre sus dientes de lobos y su cabeza de cabellos cortos en el fondo del espejo de bolsillo. Y no todas ellas son jóvenes; y no todas ellas son jóvenes. La juventud, para estos habituados del snobismo, del Fox Trot, del tango y de las teorías de última hora, es un elemento sin el cual se puede vivir y que dicho samente es fácil de obtener. — ¡Qué importan los cien kilos de carne de una dama de sesenta años, si aún tiene con qué pagar a su bailarín profesional! ¡Qué importan los cincuenta años de un hombre de cabellos y de bigotes pintados!

En este ambiente de psicología de BOUDDIR o de taller de pintor para señoras en mal de celebridad a tantos miles de dólares el escándalo, donde las diquesas cocottes y las cocottes-diquesas de las crónicas del siglo veinte, donde las verdaderas damas del gran mundo, donde las señoritas en busca de héroes de pantalla cinematográfica, se codean, intimamente cultivando las más audaces manías contemporáneas, en cuestra Francis de Miomandre las escenas de sus novelas que

escribe en su solitario estudio parisense, entre el mundo ingenuo de sus muñecas de seda con grandes ojos de cristal.

Frente a su escritorio, que ha seguido la historia efímera de los personajes que animan, ESCRITO SOBRE EL AGUA, LA NAU FRAGA, EL BECERRO DE ORO, BARROCO, etcétera, con sus teorías sentimentales, que viven de sus lindos rostros con la misma audacia con que los obreros viven de sus manos rudas, un camaleón guía un ojo a una señorita de Asia, que le ofrece su mirada oblicua a un auténtico cazador del Tirolo Italiano. Este mundo, a la sombra de las confidencias en Tior, conoce a todo el París literario, a todo el París de las murmulos teatrales, de las murmuraciones pecaminosas, de los delitos inofensivos.

Y es que, Francis de Miomandre, tan familiarmente nos relata la aventura de una actriz célebre como nos elogia el libro que aun no ha llegado al gran público y menos aun a los letrados. El fue el primero en descubrir a Paul Valéry y a Marcel Proust. Duran la guerra, cuando el clamor de las sirenas ahogaba el grito de la Four Eiffel a la cual una bomba alemana acababa de herir sus patas de hierro, de Miomandre se hundía en el Metropolitano de acuerdo con los ritmos de una nueva sensibilidad leyendo las perfectas modulaciones de la virgen Joven que los hombres cortejaban, temerariamente, en el humanismo realista y enlodado de las trincheras.

...Pero los vidrios de nuestro salón provisorio dejan filtrar una luz naciente que va apagando los reflejos de las lámparas y los de las cabezas engomadas. — Los negros del Jazz-band apenas si sostienen el equilibrio de sus instrumentos niquelados y de sus voces roncadas. Las parejas, que ya no bailan sino que se frotan más allá del sueño, cortan el ambiente impregnado de humo de tabaco y oloroso a sudores humanos. — En la puerta, envuelto en mi abrigo, espero que Francis De Miomandre dance un último Fox Trot, los hombres contra los hombres, las piernas contra las piernas de una niña que tiene, posiblemente, la misma alma, el mismo nombre, el mismo vestido, las mismas manías de un personaje femenino de una de sus novelas.

LEON PACHECO

Siguen las Rebajas EN LA EXPORTACION DE CAFE POR PUNTARENAS

A los que me confíen sus embarques reconoceré 0.50 por Tonelada

Por ejemplo: Si Ud. embarca 1000 sacos por mi medida (m/m 60.000 K.), fuera de NO PAGARME NADA, recibirá 0.30.00.

Porque mi AGENCIA, al apretar la crisis, ha resuelto participar a Ud. de la bonificación de 0.150 por T.

HUMBERTO ALVAREZ PUNTARENAS — SAN JOSE — LIMON.

P. D. — Papelería, portes y facturas indispensables. deben reembolsarse.

OTRO LIO POR USURPACION

A la alcaldía primera se presentó un ciudadano a quejarse de otro señor se apersonara en su potero que el peca religiosamente el derecho para tener sus ganados encerrados, pero que este otro llegó a hora de ausencia su

ya y le echó en ganado a la calle y además ley insultó a la señora. El señor alcalde que conoce de la acusación pronto conoció la verdad de las cosas por medio de los testigos citados.

GRANDIOSA INAUGURACION CLUB SOCIAL (FRENTE AL PARQUE CENTRAL)

MAÑANA SABADO 19 DE DICIEMBRE, DEL

Será el Centro que faltaba en San José, para diversión de nuestra sociedad

El sitio indicado para las mejores horas de alegría

Servicio espléndido de Cantina y Restaurant. Atención a cargo de atractivas señoritas. Orquesta para Baile. Números de Variedades.

EL CLUB SOCIAL SERA EL PREDILECTO

Mañana Sábado, Grandiosa Inauguración!!

DE LA VIDA QUE PASA

CHARLAS EN VERDE MAYOR

Por los tiempos que corren, y que tan tranquilamente, por cierto, la opinión de las gentes, en un país como el nuestro en el que todo el mundo tiene algo que decir sobre los problemas de actualidad no preocupa muchísimo. No es por cierto la opinión improvisada de cualquier hijo de vecino, esas opiniones de los reporteros hábiles presuntuosos, le piden a nuestras intenciones, pues estamos convencidos que todas ellas son falsas y pedantes. Por ejemplo le preguntan a un abogado lo que piensa de la próxima cosecha de chayotes, a un economista lo que piensa de la construcción de una carretera, a un chofer lo que piensa del saneamiento de la moral pública, cuando más aciertan a dar con el clavo, a lo más que llegan es a preguntarle a un miembro importante del bolsín lo que piensa con respecto al cambio, como si no fueran los bancos los que tiranizan sobre asunto más que uránico chado.

Nosotros hemos querido ser más simples, más consecuentes con el momento que nos rodea por todas partes en este fin de año, en que sólo se oyen quejas: quejas de la cocina, quejas de la de adentro, quejas del fondo piloncillo que muestran sus caderas en la avenida central para que a los hombres se les haga la boca agua, en fin, quejas quejas de nosotros mismos cuando tomamos la "mañana", en una democrática pulpería. Hemos querido preguntarle a los representantes de nuestra vida cotidiana, más importante que la otra, la de nuestra vida política, lo que piensan de nuestra situación, de nuestra pobre situación que

ha sido más desastrosa para nosotros los periodistas que para los otros profesionistas: ya nadie se mata, ya ninguna mujer siente celos, ya ningún costarricense viaja, todo el mundo tiene cara de enterrador y a nosotros no nos queda más que debatirnos con lo que opinan sobre esta malísima situación, esas víctimas de las entrevistadoras diarias que no nos dejan ni tomar el café en paz con los hombres y la buen digestión. Esta mañana, muy temprano en la calle con una linda criada a la que aborramos, papel y lápiz en la mano.

—Oh, no, no se aflija usted... no le vamos a hacer proposiciones desonestas: somos gentes de bien aunque los que desprecian nuestra profesión digan lo contrario. Queremos simplemente preguntarle lo que Ud. piensa de nuestra situación. —Ay, Jesús, las cosas que se le ocurren a ustedes! ¿A que usted es periodista de esos que ni patrón maldice cuando habla mal de los banqueros? De la situación? De la situación, pues en la casa donde estoy con ciertas las cosas no van como antes. Trabaja que trabaja todo el día y la ración cada día menor y las niñas que gritan por falta de vestidos nuevos y los muchachos pide que pide plata para el carro. Figúrese usted que ya ni mi polvicia, con quien estoy comprometida, viene a bus carne después del trabajo por que ni un cinco tiene para montarse en los caballitos. Que que re usted, es mi única distracción. La criadaña nos dejó plantados frente al Banco de Costa Rica...

Mas lejos aborramos a un chichero que, automáticamente, nos pidió una peseta para quitarse la goma. —Viejo, casa mal, estoy más riel que vos. Y después querés preguntarme lo que pienso de la mala situación. Figurate que ni en la política se gana dinero: yo he sido castrista, jimenista y ricardista y a ninguno de los tres candidatos le he podido sacar ni una peseta. Qué querés, son cosas del trago y como mi voto vale tanto como el de don Sergio Carballo, pues, viejo, es justo que lo venda. Nosotros los de abajo costamos más barato que los de arriba. Pero, no seas bandido, dame una peseta. Y quiélen a un profesional nunca se le niega nada.

Un policía fue nuestra próxima víctima, allí cerca del Congreso. Creo que en esa tarde se discutía eso que llaman presupuesto en la jerga diputadilla, si no lo diga Teodoro, y el muy simberguenza, cuando vio nuestras armas profesionales (no las que ustedes piensan, pues de esa hemos olvidado el uso, desde hace mucho tiempo, como podrá figurarse el lecor), quiso escaparse.

—Eh, Sr. agente, señor agente. —En q' puedo serle útil, caballero? Que piense usted de la mala situación? Usted si que es curioso. Ni las portavandias ni estos muchachos de automóvil me han dejado pensar en mala situación. Uster si que tiene suerte, señor agente? Que va, los que si son suerteros, son los que guardan el orden en los cabares que han nacido como hongos en los alrededores de San José...? Métele a ltrago, señor, métele al trago toda la santa noche y cuando los muchachos se ponen molestos, viejo, pues se va uno, haciéndose el chanchito. Esa si que es una vida regalona, mejor que la de un diputado. Si usted tiene tiempo, arré pa un chispero, donde los muchachos son muy confidagos, pero el chirrre muy bueno.

Ahí, piloncillo, piloncillo. Pero preguntarle a un piloncillo lo que piensa sobre la mala situación es como preguntarle la misma cosa a un cura. Sin embargo, en el parque central, nos atrevimos a semejante cosa. Cuando nos dimos cuenta, era ella la que nos confesaba y muy humildes y muy humildes tuvimos que contestarle. Pero esta linda niña sin embargo, tuvo que decirnos de dónde provenían sus vestidos que la desnudaban más bien que vestían.

—De eso mismo, pesao, de eso mismo. Usted fuera pilón compredieria mejor. Fue todo cuanto nos dijo. Tris tes volvimos a la redacción del diario. Waldemar Walmar

DE NARANJO

NACIMIENTO. Nuestro amigo don Alberto Vargas Pérez y su señora, celebra la llegada de un nuevo niño el cual llevará el nombre de Orlando. En breve recibirá las aguas bautismales. Muchas venturas deseamos al nuevo chiquitín.

MAQUINARIA. Los beneficiadores de café señores Matamoros establecidos en este cantón tienen ya lista una

nueva maquinaria. En cuenta han recibido una planta eléctrica y una secadora que pronto serán trasladadas a la finca de esos es forzados agricultores aguardando se tan solo que acaban de mejorar los caminos pues la maquinaria muy pesada.

PINTURA DEL CABILDO. Se desea que la municipalidad arregle la casa de la jefatura y correo haciéndola pintar y reparar, ya que son tantos los visitantes de Naranjo y ahora presenta muy feo aspecto.

Los beneficiadores de café señores Matamoros establecidos en este cantón tienen ya lista una

MAQUINARIA. Los beneficiadores de café señores Matamoros establecidos en este cantón tienen ya lista una

MAQUINARIA. Los beneficiadores de café señores Matamoros establecidos en este cantón tienen ya lista una

CONEY ISLAND PARK

EL MEJOR PARQUE DE ATRACCIONES QUE HAYA LLEGADO A LA CAPITAL PLAZA DEL FERROCARRIL AL PACIFICO

INAUGURACION: 24 DE DICIEMBRE a las 4 p. m. Chairplain, Giosano, Palacio de Ilusiones, Buque Fantasma, Carrusel, Motodromo, Rueda de Chicago, Globo de la Muerte, etc., etc.

Para concesión del Salón de Baile, Cantina, Refresquería, Bazares, Exposiciones y Anuncios Dirigirse al Empresario DR. AMERICO MANCINI Teatro América De 10 a 11 - De 2 a 5

Notas de Guadalupe

ECOS DE LA FIESTA PATRONAL

El centenario de la aparición de la Virgen de Guadalupe fue celebrado en esta ciudad con un orden y una cultura digna de elogiar. Las vísperas, once de los corrientes, hubo retreta a las 8 de la noche por nuestra banda cantonal siguiendo después a las ocho y media el rosario a gran orquesta que fue solemnísimo, fuegos de pólvora etc. Al día siguiente doce de Diciembre, misa de comunión en la mañana misa pontifical y procesión con la imagen de nuestro señora de Guadalupe. A las diez de la mañana llegaron los peregrinos de las diversas parroquias de la ciudad y pueblos vecinos Durante el día hubo carreras de cintas juegos deportivos, recreo por la filarmónica y en la noche, una retreta de gala amenizada por la banda de San José. La iluminación de la iglesia, plaza y quioscos muy del agrado del público, una cantidad grande de bombillas eléctricas colocadas a los alrededores le dieron un as-

pecto soberbio a esos lugares. Felicitamos muy cordialmente del comité organizados de esos festejos religiosos.

LA ACEQUIA DEL VIRILLA

Ilia y que pasa por el caserío de Ipi y parte también del centro de Guadalupe, se merma mucho ahora con la estación seca causando mucho daño con esto a los beneficios de café que existen en Ipi y calle de Blancos, el pues de agua de esa atarjea debiera prohibir terminantemente el riego y desperdicio de esas aguas de que hacen uso esos vecinos.

PINTURA DE LAS CASAS

Se ha prosedido a la pintada y enlucada de las casas en esta población, lo mismo debieran los vecinos aprovechar esta ocasión para hacer las aceras en las casas que aun todavía no las tienen

CORRESPONSAL

EN CARTAGO Me hago cargo de la agencia de productos industriales o de cualquier otro artículo nacional o extranjero Revistas y Periódicos. Cobro de facturas y recibos. Actividad garantizada. Informes a solicitud. LUIS M., VILLANUEVA - Apartado 69

Anúnciese en Crítica

A los suscritores de 'CRITICA' PARA EL MEJOR SERVICIO Solicitamos a nuestros suscriptores indicarnos cualquier queja que tengan de la circulación. Para eso llame al teléfono 3240 o escriba al apartado XXII Colabore a mejorar nuestro servicio